



Canadian Council
for Refugees

Conseil canadien
pour les réfugiés

-
- Montréal
29 septembre au 1er octobre

Promouvoir l'inclusion et
la diversité des jeunes

Rapport 2023 du Rassemblement Action Jeunesse

Table des matières

01	Présentation du CCR et de son Réseau des jeunes
02	Résumé du rapport - Faits saillants et impact
03	Survol du RAJ 2023
04	Le RAJ 2023 : thème et sujets des ateliers
05	Profil des participants
05	Première journée du RAJ
12	Deuxième journée du RAJ
17	Troisième journée du RAJ
18	Célébrer la sécurité des jeunes, la joie et la solidarité au RAJ
19	ANNEXE : Charte du respect et de l'inclusion
21	Remerciements



Présentation du CCR et de son Réseau des jeunes

À propos du CCR

Le Conseil canadien pour les réfugiés (CCR) est un chef de file dans la défense des droits, la protection, le parrainage, l'établissement et le bien-être des personnes réfugiées et migrantes, au Canada et à l'international. Le CCR est au service des organismes membres qui travaillent avec et pour ces communautés d'un océan à l'autre. Reconnu comme un des principaux porte-parole des droits des réfugiés et des immigrants au Canada, le CCR sensibilise le public et attire l'attention sur les enjeux clés touchant les réfugiés et les immigrants. Le CCR a depuis longtemps pour priorité d'offrir aux jeunes un espace de rassemblement, de réflexion et de défense des droits via le Rassemblement Action Jeunesse (RAJ). Ils sont aussi invités à participer aux activités organisées pour les membres du CCR, telles que les Rencontres des groupes de travail et la Consultation annuelle. Pour plus d'informations sur les campagnes et les programmes du CCR, visitez <https://ccrweb.ca/>.

À propos du Réseau des jeunes

Le Réseau des jeunes (RJ) du CCR a été lancé en 2006 pour mettre de l'avant et amplifier la voix des jeunes réfugiés et nouveaux arrivants du Canada, âgés entre 16 et 30 ans, au sein de programmes, de politiques et d'initiatives d'établissement. Travaillant dans le cadre de la justice de genre et de la lutte contre l'oppression, le RJ se concentre sur la création d'espaces sécuritaires pour le réseautage et l'échange d'informations pour les jeunes qui défendent les intérêts des nouveaux arrivants, tout en donnant la priorité à l'acquisition de compétences, aux possibilités de relations avec le gouvernement et au leadership des jeunes. Le RJ est mené par une équipe pilote composée de six à neuf jeunes nouveaux arrivants de partout au pays qui aide à diriger les programmes et les initiatives du RJ.

Résumé du rapport - Faits saillants et impact

Le Rassemblement Action Jeunesse (RAJ) 2023 a convié des jeunes réfugiés et nouveaux arrivants âgés de 16 à 25 ans, provenant de partout au Canada, pour se rencontrer afin de partager leurs expériences, trouver des stratégies et identifier ensemble les axes prioritaires pour continuer à se mobiliser sur des enjeux qui les touchent directement. Avec plus de 60 participants, le RAJ 2023, portant sur le thème *Promouvoir l'inclusion et la diversité des jeunes*, a été le premier événement à se tenir en présentiel depuis 2019. Le Réseau des jeunes du CCR est ravi de célébrer ses moments forts et de souligner l'impact de cet événement unique pour les jeunes!

Les faits saillants et les résultats du RAJ 2023 incluent :

- La participation de plus de 60 jeunes réfugiés et nouveaux arrivants de partout au Canada.
- Le premier Rassemblement Action Jeunesse en présentiel depuis le dernier qui s'était déroulé en mode virtuel en 2021.
- Les jeunes ont acquis de nouvelles connaissances, compétences et ressources en matière de résilience. Ils ont également été sensibilisés à la solidarité et à l'histoire autochtones par des participants des Premières Nations et ont participé à une marche pour la Journée de la vérité et de la réconciliation le 30 septembre.
- La participation réussie des jeunes et des animateurs jeunesse aux 7 ateliers différents, aux 3 plénières, à la session de réflexion et à l'événement social.
- L'exploration approfondie et engagée de sujets de préoccupation et identification de enjeux prioritaires pour le Réseau des jeunes du CCR à inclure dans le travail de plaidoyer.

-
- L'occasion pour les jeunes de comparer différentes expériences et d'en apprendre plus sur les expériences des nouveaux arrivants ayant des statuts d'immigration différents et sur les défis variés dans les diverses régions du Canada.
 - De la rétroaction détaillée sur des moyens d'améliorer les futurs RAJ.
 - Une expérience entièrement bilingue, s'adressant aux participants francophones et anglophones grâce à l'interprétation simultanée et à la présentation de contenu bilingue.
 - Un espace bienveillant pour que les jeunes réfugiés et nouveaux arrivants de partout au Canada puissent se rencontrer pour créer des liens et mieux comprendre les différents défis auxquels sont confrontés les jeunes à travers le pays.
-

Survol du RAJ 2023

Qu'est-ce que le Rassemblement Action Jeunesse?

Le Rassemblement Action Jeunesse (RAJ) du CCR est un événement national qui permet aux jeunes réfugiés et nouveaux arrivants âgés de 16 à 25 ans de partout au Canada de se rencontrer pour partager, apprendre et élaborer ensemble des stratégies sur la manière de relever les défis communs



auxquels les jeunes migrants sont confrontés. Nous sommes ravis d'avoir célébré notre neuvième Rassemblement Action Jeunesse annuel en 2023!

Les objectifs du RAJ :

- Créer et construire des liens entre les jeunes réfugiés et nouveaux arrivants partout au Canada.
- Offrir une plateforme aux jeunes nouveaux arrivants provenant de partout au Canada pour qu'ils puissent échanger au sujet de leurs expériences et se mobiliser sur les enjeux clés qui affectent leur participation active à la société.
- Fournir un espace aux jeunes nouveaux arrivants pour qu'ils développent leurs compétences de leadership et leur engagement pour mieux composer avec les défis communs qui les affectent.
- Doter les jeunes réfugiés et immigrants de compétences et de ressources utiles pour accroître la sensibilisation aux enjeux clés identifiés et planifier des actions pour y répondre aux niveaux national et local.

RAJ 2023 : thème et sujets des ateliers

Le thème, les sujets des ateliers et la structure du RAJ 2023 ont été élaborés et votés par l'équipe pilote du Réseau des jeunes du CCR. Le thème de cette année était :

Promouvoir l'inclusion et la diversité des jeunes

Ayant en tête ce thème, l'équipe pilote (et les membres du comité d'organisation du RAJ) ont choisi et animé les ateliers présentés sur les sujets suivants :

- Santé mentale et bien-être
- Les droits 2SLGBTQIA+ et l'intersectionnalité
- La solidarité avec les communautés autochtones et la réconciliation
- Naviguer les droits en matière d'emploi et de milieu de travail
- L'adaptation culturelle : faire face à une nouvelle culture
- L'accès à l'éducation et aux institutions postsecondaires
- Implication communautaire et engagement des jeunes
- Travailler pour un futur antiraciste

Profil des participants

Le RAJ a rassemblé les participants de toutes les régions, avec des parcours variés, pour qu'ils puissent se rencontrer à l'échelle nationale.

83

Total de participants de partout au Canada

01 Yukon

02 Alberta

51 Québec

18 Ontario

02 Terre Neuve

05 Nouveau Brunswick

04 Colombie-Britannique

66

Jeunes participants âgés entre 16 et 25

65

Nouveaux arrivants racialisés

21

Arrivés au Canada depuis 1 an ou moins

22

Équipe pilote, comité du RAJ, animateurs jeunesse

Première journée du RAJ

Plénière d'ouverture - Equitas

Le RAJ a commencé par une session interactive animée par Equitas sur les droits humains et sur la défense de ces droits. Les participants se sont engagés dans un jeu éducatif pour apprendre la Déclaration universelle des droits de l'Homme (DUDH) et les valeurs des droits humains. Afin de favoriser un espace inclusif, intentionnel et sécuritaire pour tous les participants, le personnel d'Equitas les a invités à s'inspirer des valeurs des droits humains qu'ils ont apprises pour :

- Partager une intention pour le RAJ
- Partager un souhait ou un engagement envers les autres participants, et

-
- Penser à une question pour les guider pendant les trois jours de l'événement. Les réponses des jeunes ont d'abord été écrites sur des notes autocollantes, puis sur trois affiches différentes pour que les participants puissent les lire et y réfléchir.

À retenir :

- Les jeunes ont apprécié le fait que les droits humains soient au cœur du message d'ouverture du RAJ, les gens ayant des expériences et des parcours variés. Il reflétait aussi les engagements de la Charte d'inclusion et de respect que les participants devaient signer.
- L'une des pistes d'action qui a été mise de l'avant est que les demandeurs d'asile se voient toujours refuser un accès significatif à l'éducation et que cet enjeu devrait être soulevé lors de l'examen périodique de la déclaration des droits de l'homme signée par le Canada.

Implication communautaire et engagement des jeunes

Cet atelier a permis de discuter des défis auxquels les nouveaux arrivants sont confrontés en ce qui concerne l'engagement des jeunes et des solutions qu'ils peuvent proposer en tant que leaders actifs dans leurs communautés locales.

Après en avoir appris plus sur les expériences d'engagement communautaire et de leadership de trois jeunes nouveaux arrivants, les participants ont été répartis en petits groupes afin d'élaborer des stratégies pour aborder ces enjeux. D'autres ont discuté de stratégies pour que les écoles, les gouvernements locaux et les organismes communautaires puissent assurer un accès équitable aux opportunités de leadership pour les nouveaux arrivants et les réfugiés.

À retenir :

- Les jeunes ont souligné que la participation et l'engagement communautaires étaient extrêmement importants pour les nouveaux arrivants et les jeunes réfugiés. Les conversations avec les participants ont mis en évidence les défis auxquels les jeunes sont confrontés dans leur engagement communautaire, comme la discrimination et l'isolement, et ont permis de mettre de l'avant des idées pour stimuler l'engagement communautaire ainsi que les bienfaits qui y sont associés.
- De nombreux participants ont fait remarquer à quel point il est nécessaire que les organismes et les agences d'établissement mettent en place des programmes et des services destinés aux jeunes nouveaux arrivants pour réduire l'isolement et favoriser les liens, tels que des cours de langue accessibles, de l'apprentissage interculturel et du soutien au développement professionnel. Cependant, de nombreux jeunes ont également indiqué que même si ces programmes existent, il est difficile de les trouver ou d'y accéder.
- Les participants ont insisté sur le fait que tisser des liens est particulièrement important pour eux et qu'il faut redoubler d'efforts pour que les jeunes soient en contact avec des représentants politiques et des fonctionnaires pour que leur voix soit clairement entendue.



L'accès à l'éducation et aux institutions postsecondaires

L'atelier a mis en relief les obstacles et des solutions pour améliorer l'accès à l'éducation et aux établissements d'enseignement postsecondaire pour les jeunes nouveaux arrivants.

Axé sur l'accès à l'éducation et aux établissements postsecondaires pour les jeunes nouveaux arrivants, cet atelier a présenté l'expérience qu'a vécue une étudiante étrangère au Yukon, et a permis de comparer les diverses barrières sociales et financières liées aux différents statuts d'immigration, plus particulièrement pour les demandeurs d'asile. Placés en petits groupes de discussion, les participants ont échangé au sujet de leurs expériences dans le système éducatif canadien.

À retenir :

- L'accès à l'éducation est un thème qui a été abordé dans de nombreux RAJ et que les participants jugent important de soulever. Les jeunes ont fait remarquer que de nombreux étudiants immigrants ont la responsabilité de subvenir aux besoins de leur famille dans leur pays d'origine ou d'y contribuer financièrement, ce qui s'ajoute à leurs dépenses quotidiennes au Canada. Les étudiants étrangers ont indiqué que, même quand ils se comparent aux réfugiés et aux demandeurs d'asile, ils ont eux aussi également du mal à joindre les deux bouts - ils ont souvent deux emplois, en plus de leurs études, juste pour pouvoir être capables de payer leurs frais de scolarité.
- De nombreux étudiants sont victimes de fraude à l'étranger et reçoivent de fausses informations lorsqu'ils arrivent au Canada, ce qui les expose à un risque élevé de détention, d'abus et de statut d'immigration précaire à leur arrivée. D'autres jeunes ont souligné que l'adaptation peut être difficile, comme les systèmes éducatifs et les procédures au Canada sont différents de ceux des autres pays.
- Une piste d'action qui a été recommandée est le plaider en faveur d'une plus grande responsabilisation des consultants en immigration au Canada et à l'échelle mondiale.

Travailler pour un futur antiraciste

L'objectif de cet atelier était de sensibiliser les participants aux enjeux liés à la diversité, à l'inclusion, au racisme et au vivre ensemble en communauté.

Au moyen de l'art du récit, la personne qui animait l'atelier a partagé une histoire qui permettait d'explorer les questions d'inclusion et de discrimination vécues par les personnages. Les jeunes ont été invités à donner leur avis sur différents éléments de cette histoire, à proposer des solutions aux difficultés qu'ils ont identifiées ou à partager une histoire sur le sujet. Les jeunes ont conclu l'atelier par une réflexion collective sur le partage de leurs expériences et sur ce que signifie la diversité et l'inclusion en vivant ensemble dans nos communautés.

À retenir :

- Les participants ont relevé que l'art peut être interprété de plusieurs façons, mais qu'il constitue un moyen très efficace d'aborder des sujets importants. L'utilisation de formes artistiques pour discuter d'un sujet sensible et difficile a été très appréciée.
- Les participants ont affirmé qu'il est important d'utiliser la créativité pour lutter contre la discrimination et l'oppression au moyen de formes d'art variées.
- Les jeunes ont mis l'accent sur le fait qu'il était important de ne pas se laisser abattre par la discrimination et que, s'il existe des raisons pour lesquelles des gens en discriminent d'autres, il s'agit aussi d'une occasion de sortir de l'ignorance et d'éduquer la société pour que les gens deviennent de meilleurs alliés.

L'adaptation culturelle : faire face à une nouvelle culture

Cet atelier s'est penché sur le processus d'adaptation à un nouveau pays, une nouvelle culture et une nouvelle société. Les jeunes ont échangé avec les autres participants pour en savoir plus sur leur parcours et leurs identités diverses.

Ils en ont aussi appris plus sur leur processus d'adaptation culturelle et sur les défis familiaux liés à l'immigration au Canada, comme les barrières linguistiques, l'isolement et l'absence de communauté. Répartis en petits groupes, les participants ont fait part de leurs expériences personnelles et de leurs difficultés à s'adapter au Canada, puis ont échangé des idées sur la manière de contrer les idées erronées et les stéréotypes qui freinent souvent l'intégration culturelle des nouveaux arrivants au Canada.

À retenir :

- Les participants de cet atelier étaient issus de différents parcours d'immigration : étudiants étrangers, réfugiés, immigrants et jeunes de deuxième génération nés au Canada. Ces jeunes de deuxième génération ont fait remarquer qu'ils sont également confrontés à des obstacles d'intégration culturelle, car ils ont l'impression de ne pas être entièrement acceptés dans la culture canadienne ni dans la culture du pays de leurs parents. Les participants ont fait part du fait que, parfois, les gens peuvent aussi porter des traumatismes culturels issus de leurs communautés d'origine pendant qu'ils cherchent à se construire une nouvelle culture au Canada.
- Les participants ont souligné à quel point il est important que les nouveaux arrivants qui sont au Canada depuis plus longtemps soutiennent les migrants qui sont arrivés plus récemment, car les nouveaux arrivants doivent se sentir inclus et accueillis alors qu'ils tentent de se construire une nouvelle vie ici.

Santé mentale et bien-être

Les organisateurs de cet atelier, qui portait sur la santé mentale et le bien-être, ont commencé par une présentation visant à définir ce que signifie la santé mentale et à cerner des manières de contrer la stigmatisation quand on demande de l'aide et qu'on s'occupe de ses propres besoins en santé mentale.

Au cours de la session, les jeunes ont été invités à alterner entre trois stations différentes dans la salle pour participer : 1) au coloriage/à la peinture tout en parlant de l'importance des loisirs et des intérêts, 2) à l'apprentissage de l'utilisation d'une roue des émotions pour décrire des émotions spécifiques, et 3) au développement d'une parole intérieure plus bienveillante envers soi-même.

À retenir :

- Les participants ont relevé qu'ils avaient appris de nouvelles techniques pour mieux gérer leur santé mentale, et ils ont aussi affirmé avoir beaucoup ri et avoir tissé des liens au cours de cet atelier, ce qui leur a fait du bien. Ils ont mis l'accent sur le fait que l'importance des émotions peut souvent être oubliée et que de nombreuses personnes viennent de cultures où la santé mentale est stigmatisée, et qu'il était donc important de transmettre le message que la santé mentale est une réalité et qu'elle doit être valorisée.
- Les participants ont aussi souligné que la santé mentale et le bien-être devraient être des thèmes clés dans les prochains événements du Réseau des jeunes plutôt qu'un simple sujet d'atelier. Les jeunes étaient reconnaissants des ressources fournies par les organisateurs de l'atelier et des informations sur un certificat de formation intitulé betherecertificate.org offert aux participants.



Deuxième journée du RAJ

Seconde plénière - Journée de la vérité et de la réconciliation et Journée du chandail orange

Compte tenu du fait que le RAJ se tenait pendant la Journée nationale de la vérité et de la réconciliation (aussi connue sous le nom de Journée du chandail orange) du 30 septembre, le RAJ a inclus les thèmes de l'histoire autochtone et de la solidarité à l'événement.

Animée par un participant de la Première Nation Fishing Lake, cette plénière a permis aux participants d'en apprendre plus sur l'histoire

du colonialisme au Canada, sur la signification de la Journée du chandail orange et sur l'impact générationnel des pensionnats sur l'Île de la Tortue. L'animateur a tracé des parallèles entre les expériences partagées par les communautés autochtones et les nouveaux arrivants, et a expliqué de quelle manière nous pouvons renforcer la solidarité en se fondant sur des similitudes entre les obstacles et les défis auxquels sont confrontés les jeunes autochtones ou les nouveaux arrivants.



À retenir :

- Les participants ont senti qu'ils ont mieux compris l'expérience des communautés autochtones de l'Île de la Tortue et qu'ils étaient plus engagés pour honorer la Journée nationale de la vérité et de la réconciliation grâce au processus de réflexion et d'apprentissage.

-
- Les jeunes et les animateurs jeunesse ont beaucoup apprécié la générosité des jeunes participants des Premières nations qui ont partagé leurs expériences, ainsi que la chance qu'ils ont eue d'entendre des participants autochtones d'autres cultures et d'acquérir des connaissances qu'ils pourront à leur tour partager avec d'autres personnes.
 - L'ouverture dont faisait preuve l'animateur de la plénière a eu un effet considérable sur les jeunes et de nombreux participants ont quitté la session en comprenant mieux pourquoi le 30 septembre n'est pas un jour de congé, mais bien une journée d'action pour faire valoir la réconciliation et en apprendre plus à ce sujet, et pour amplifier la résilience et les voix des communautés autochtones.
-

Marche pour la vérité et la réconciliation et session de réflexion

De nombreux participants du RAJ se sont joints à la troisième marche annuelle pour la Journée nationale de la vérité et de la réconciliation (également connue sous le nom de Journée du chandail orange) du 30 septembre, organisée par l'Association des femmes autochtones du Canada et des partenaires locaux.

Les participants ont reçu des chandails orange « Chaque enfant compte » achetés auprès de Strong Nations, une entreprise autochtone située sur le territoire traditionnel des Snuneymuxw. Après avoir participé à la marche, les participants du RAJ se sont réunis pour réfléchir à ce qu'ils avaient appris et vécu au cours de la journée.



À retenir :

- Les jeunes ont indiqué qu'ils avaient tous appris quelque chose de nouveau sur l'histoire des communautés autochtones et sur les thèmes de la vérité et de la réconciliation pendant le RAJ, ainsi que sur la responsabilité des nouveaux arrivants et des réfugiés de faire leur part pour s'assurer qu'ils ne contribuent pas à plus de marginalisation des communautés autochtones. De nombreux participants ont souligné les similitudes entre la culture des communautés autochtones et celle de nombreux nouveaux arrivants autochtones au Canada, comme des parallèles entre leurs vêtements, leurs traditions, leur lien avec la terre et leur nourriture.
- De nombreux jeunes et animateurs jeunesse ont affirmé qu'ils comprenaient mieux la nécessité de faire preuve de solidarité pour assurer un avenir meilleur aux communautés autochtones, aux nouveaux arrivants et aux réfugiés partout sur l'Île de la Tortue. Les participants ont dit être très reconnaissants des contributions des participants autochtones tout au long du week-end. Le courage dont ils ont fait preuve en partageant leurs expériences et en éduquant les participants sur l'histoire des pensionnats, en plus de l'objectif de la vérité et de la réconciliation, a mis en évidence le fait qu'il ne peut y avoir de réconciliation sans reconnaissance de la vérité du passé.

Naviguer les droits en matière d'emploi et de milieu de travail

Les jeunes ont commencé l'atelier, qui mettait l'accent sur les droits en matière d'emploi et de milieu de travail, par une séance de remue-méninges et de jeux afin de créer un environnement interactif pour discuter des droits en matière de carrière et de travail.

Les panélistes ont présenté les droits du travail et leur expérience sur le marché de l'emploi en tant que nouveaux arrivants.

La conversation s'est poursuivie en petits groupes pour que les jeunes puissent réfléchir à des changements politiques et aux prochaines étapes pour renforcer l'autonomie des jeunes nouveaux arrivants au sein du marché du travail canadien. Les participants en ont appris davantage sur différentes expériences de travail et sur des compétences qui permettent d'améliorer leur accès à l'emploi.

À retenir :

- Les jeunes ont fait part qu'ils en avaient beaucoup appris sur les droits des travailleurs et les processus d'embauche au cours de cet atelier. De nombreux participants ont affirmé avoir été victimes de discrimination sur leur lieu de travail en raison de barrières linguistiques, de racisme, de sexisme et d'âgisme. Parmi les observations qui ont été partagées, beaucoup pensaient qu'il ne valait pas la peine de dénoncer cette discrimination ou de quitter leur emploi, et ont continué de travailler malgré les difficultés. Les jeunes ont souligné que les possibilités d'emploi sont limitées, en particulier pour ceux qui ne sont pas résidents permanents ou citoyens, et que le processus pour obtenir les documents nécessaires pour travailler est si long qu'il compromet souvent les perspectives de carrière.
- Un point soulevé pendant l'atelier est que les organismes membres devraient informer les nouveaux arrivants de leurs droits en milieu de travail pour éviter qu'ils soient exploités et de la manière de signaler des cas de violation des droits du travail. Une suggestion est aussi de travailler activement pour inciter le gouvernement à accorder la résidence permanente à tous et à élargir le champ des statuts d'immigration pouvant être pris en compte pour les emplois de la fonction publique (par exemple, les Emplois d'été Canada, qui sont réservés aux résidents permanents et aux citoyens).

Les droits 2SLGBTQIA+ et l'intersectionnalité

Les participants ont commencé par une présentation et une discussion sur les définitions et les applications de l'intersectionnalité, ainsi que sur les expériences des personnes qui font partie de la communauté 2SLGBTQIA+. Les jeunes ont ensuite été répartis en petits groupes et se sont vus proposer des études de cas de différentes personnes ayant un parcours intersectionnel et 2SLGBTQIA+. Ils ont ensuite réfléchi ensemble aux obstacles et aux défis auxquels ils pourraient être confrontés sur les plans de l'immigration et de la discrimination dans leur pays d'origine et au Canada.

À retenir :

- Les participants ont souligné qu'il est nécessaire de bien comprendre comment l'intersectionnalité est conceptualisée et comment les identités des personnes peuvent être fluides ou se manifester différemment dans plusieurs sphères de leur vie. Un enjeu qui a été soulevé est que de nombreuses personnes faisant partie de la communauté 2SLGBTQIA+ n'ont pas d'options pour éviter d'être discriminées et que certaines personnes craignent s'afficher comme des alliées de cette communauté, car elles veulent aussi éviter d'être discriminées. Les jeunes ont fait remarquer que les gens appréhendent souvent l'idée de parler aux nouveaux arrivants et aux réfugiés de leur genre ou de leur orientation sexuelle en raison de la stigmatisation qui y est associée et de certaines différences culturelles, mais qu'il est important d'aborder ce sujet puisqu'il s'agit de la réalité de personnes dans le monde entier et que l'évitement ne sert à rien.
- Certaines demandes d'action qui ont été mises de l'avant comprenaient des formations de sensibilisation plus qualitatives pour le personnel de première ligne et le personnel administratif au sein du gouvernement, dans le secteur des services aux nouveaux arrivants et dans les espaces réservés aux jeunes.

-
- De nombreux participants ont plaidé en faveur de programmes d'éducation du public afin de sensibiliser les gens au fait que ces communautés ont souvent besoin d'un système de soutien pour s'adapter à la société.
-

Troisième journée du RAJ

Plénière de fermeture - Retour et réflexions sur le RAJ 2023

Les membres de l'équipe pilote et le personnel du CCR ont présenté un survol de tous les ateliers et toutes les activités du RAJ pour ajouter une dimension sociale aux réflexions et aux connaissances acquises pendant l'événement.

Les jeunes ont été invités à partager leurs réflexions sur chacun des ateliers. La plénière finale a permis de conclure le RAJ 2023 avec une inspiration partagée, une célébration des nouvelles expériences et des adieux chaleureux.

- « Je me sens très reconnaissant et privilégié d'avoir participé au RAJ, j'ai beaucoup appris et j'ai pu bien développer mes compétences relationnelles. »
- « L'événement était bien organisé ; c'était en même temps fabuleux de voir d'autres jeunes participants contribuer à l'événement. Cela montre à quel point chacun peut réussir à s'épanouir. »
- « C'était formidable. Je pense que nous devrions organiser davantage de rencontres de ce type pour faire savoir aux jeunes réfugiés vivant dans des régions éloignées du Canada qu'il existe différents organismes qui contribuent au développement des jeunes réfugiés et immigrants. »



Tant sur le plan personnel que professionnel, j'ai trouvé que c'était une occasion incroyable de mieux comprendre la perspective des réfugiés, leurs expériences et leurs opinions sur des enjeux qui ont un impact profond sur les immigrants. C'est une perspective avec laquelle que je suis rarement en contact dans ma vie personnelle et professionnelle, ce qui a rendu l'événement encore plus éclairant. Je n'ai aucun doute sur le fait que cet événement a été profondément émouvant et inspirant pour de nombreux jeunes. L'engagement passionné des jeunes immigrants et réfugiés sur des questions comme la justice, la représentation, l'équité et l'égalité est réellement impressionnant et me donne des frissons. »

Célébrer la sécurité des jeunes, la joie et la solidarité au RAJ

Centre du bien-être

Le CCR aimerait remercier chaleureusement Equitas pour son Centre du bien-être, qui a servi d'espace physique sécuritaire pour que les participants puissent avoir accès à des ressources de soutien en santé mentale si des émotions difficiles étaient déclenchées et/ou s'ils avaient besoin d'un espace calme et confortable. Les jeunes étaient reconnaissants d'avoir des spécialistes et des activités pour les soutenir dans des moments difficiles.

Charte du respect et de l'inclusion

Tous les participants se sont engagés à respecter une charte du respect et de l'inclusion, qui définissait les attentes et les exigences de chaque personne dans le but de maintenir un environnement sécuritaire et inclusif pendant l'événement.

(Voir l'annexe 1) La charte a permis de créer un engagement commun de tous les participants pour garantir les principes de respect et d'inclusion tout au long du RAJ, notamment les attentes en matière de comportement, du respect des installations, des participants et de toutes les activités et expériences collectives partagées pendant l'événement.

Événement social

Pour célébrer la joie des jeunes, le RAJ a invité tous les participants à venir à l'événement social organisé le vendredi 29 septembre de 18 h à 21 h au Centre St Jax. Les participants se sont retrouvés autour d'un dîner, d'un spectacle de talents et d'un jeu-questionnaire afin de tisser des liens plus forts dans un esprit de célébration, d'amusement et de divertissement.

ANNEXE : Charte du respect et de l'inclusion

Charte du respect et de l'inclusion – RAJ 2023

Le Rassemblement Action Jeunesse regroupe les jeunes réfugiés et nouveaux arrivants de partout au pays afin de créer une communauté nationale de soutien et de connexion. Cette charte présente les attentes à l'égard de tous les participants lors de l'événement afin de garantir une culture de respect et d'inclusion. Tous les participants sont tenus de respecter la charte et de la signer ci-dessous. Tout participant ou membre du personnel du Réseau des jeunes qui enfreint cette charte s'expose à être exclu de l'événement.

Pendant le RAJ, je :

- Respecterai la vie privée : ce qui est dit ici reste ici, l'apprentissage qui se fait ici continuera d'être exploré à l'avenir.

-
- Approcherai les conversations dans une optique d'antiracisme, d'anticapacitisme, de décolonisation et d'égalité des genres.
 - Partagerai l'espace, serai attentif au temps des tours de parole et laisserai de l'espace pour que les autres puissent parler.
 - Écouterai activement, avec bienveillance.
 - Prioriserai le partage de perspectives différentes et respecterai le fait que nous sommes tous présents ici avec des âges variés, des expériences de vie diverses et des savoirs qui s'incarnent différemment.
 - Favoriserai l'expression au « je », en particulier pour éviter de parler à la place des autres ou de partager les histoires ou les expériences d'autres personnes.
 - Serai attentif aux dynamiques de pouvoir des espaces ou des conversations, incluant mon propre privilège, et m'assurerai de contribuer à une participation équitable pour tous.
 - Serai prêt à nommer des attitudes nocives et resterai ouvert à l'introspection critique.
 - Comprendrai que nous sommes tous présents ici avec une posture d'apprentissage et de vulnérabilité. Aurai la volonté et l'ouverture d'apprendre de nouvelles choses. Le fait de sortir de sa zone de confort en matière de connaissances est tout à fait correct.
 - Me souviendrai qu'il n'est pas nécessaire d'être éloquent : j'inviterai les autres à parler au lieu d'attendre d'avoir une pensée qui serait parfaitement formulée.
 - Serai attentif au fait qu'il s'agit d'un espace partagé et respecterai les niveaux de bruit ainsi que l'espace et les effets personnels des participants.

Je reconnais que les comportements suivants sont interdits :

- La possession ou la consommation d'alcool ou de drogue à l'hôtel ou dans tout lieu où se déroule le RAJ, ainsi que la participation au RAJ en étant sous l'effet de la drogue ou de l'alcool.
- Le harcèlement de tout participant, membre du personnel ou bénévole (verbal, physique, sexuel ou visuel).
- Un comportement qui menace la sécurité, la santé ou le bien-être d'autres personnes.
- L'intimidation ou la manipulation de tout participant.
- La destruction ou la détérioration des lieux, de l'hôtel ou des effets personnels des participants.

Remerciements

Le Conseil canadien pour les réfugiés (CCR) est reconnaissant du soutien de toutes les personnes qui ont contribué au succès du Rassemblement Action Jeunesse (RAJ) 2023. Nous remercions particulièrement Equitas d'avoir offert son Centre du bien-être ainsi que la plénière d'ouverture du RAJ. Nous tenons aussi à remercier les membres du comité de planification du RAJ, le personnel du Réseau des jeunes et l'équipe pilote du Réseau des jeunes pour leur engagement, leur temps et l'énergie qu'ils ont déployée pour le Rassemblement Action Jeunesse 2023 qui s'est tenu à Montréal, au Québec !

Le Réseau des jeunes du CCR reconnaît avec gratitude le soutien financier de :



Fondation Lucie
et André Chagnon



FCJ Refugee Centre
Walking With Uprooted People

